

Octavian Bounegru (Iași)

Navires de transport sur la Colonne Trajan. Réalités historiques ou représentations standardisées ?

Sur la Colonne Trajan sont représentés neuf bateaux de transport, dont six d'entre eux peuvent être groupés dans une catégorie à part, celle des navires utilisés pour le transport des matériaux de guerre et des aliments. Le conventionalisme de la représentations des ces bateaux est évident: ainsi, pour réaliser les navires de transport, l'artiste se contenta d'ébaucher seulement une silhouette de bateau, la poupe et la proue arrondies et élevés toutes les deux au même niveau. Il nous est clair que l'artiste ne prend pas en compte les réalités de bateaux de transport fluvial, qui, d'ailleurs, ne les connaissait probablement pas. Son intention, qui était seulement de distinguer les navires de transport de ceux militaire, se matérialisa dans l'esquisse de plus simple contour de bateaux symétriques. Et pour donner de poids aux arguments artistiques, il présente invariablement, dans chaque navire, un ou deux grands ballots suggérant les marchandises transportées. Ainsi, il résulte qu'il nous est presque impossible d'identifier ces bateaux, plutôt standardisées, à ceux des types de navire de transport connus dans le monde romain.